

# Dossier

---

# Presentación

*Mario Cerutti*

**L**os cuatro trabajos que *Secuencia* ofrece ahora como *dossier* tienen varios puntos en común. Lo que quizá interese resaltar más en esta presentación es la insistencia de los autores en incorporar nociónes relativamente novedosas en la historiografía económica y empresarial del México contemporáneo.

Algunos de estos conceptos han sido y son muy utilizados en la Europa del sur, la mediterránea, donde no resulta difícil detectar situaciones y estructuras comparables a lo que se encuentra en muchos escenarios latinoamericanos.

Gustavo Aguilar Aguilar (Universidad Autónoma de Sinaloa) y Mario Cerutti (Universidad Autónoma de Nuevo León), por ejemplo, utilizan la noción *Sistema Productivo Local*, que ha mostrado una fuerte eficacia instrumental en el País Valenciano, en el norte portugués, en la *Terza Italia* o en los estudios regionales franceses.

Aguilar también alude a las *redes parentales y empresariales* tejidas por los inmigrantes griegos en el ágil valle agrícola de Culiacán. El concepto *red* es ampliamente manejado por Gladys Lizama Silva y Sergio Valerio Ulloa (Universidad de Guadalajara) para describir cómo operaban y prosperaban los comerciantes, hacendados e industriales del occidente central durante el porfiriato. Y Moisés Gámez (El Colegio de San Luis Potosí) lo conduce con idéntica pertinencia cuando conecta los proyectos financieros y bancarios con la actividad minera y comercial desplegada en la mesa del centro norte (comprende por-

ciones de Guanajuato, San Luis Potosí y Zacatecas).

Aguilar emplea además la noción *desarrollo endógeno*, surgida y debatida con fuerza desde mediados de los ochenta: emergió como prolongación de las investigaciones sobre los sistemas productivos locales, a su vez estimuladas por lo que se consideró la crisis de los mecanismos fordistas de producción. Y Cerutti, finalmente, al reseñar el nacimiento y desarrollo de Ciudad Obregón, en el sur de Sonora, habla de *agriculturización, agriculturización y tejido productivo*.

La incorporación de este conjunto de conceptos, elaborados en latitudes con trayectorias históricas relativamente afines con no pocos procesos del México que atraviesa los siglos XIX y XX, quizá sea el aporte mayor de este grupo de materiales.

A ello habría que sumar la dimensión regional o el acotamiento territorial de los objetos de estudio, detalle metodológico que se manifiesta en todos los casos. La significación que se brinda a la pequeña y mediana empresa o a los productores de menor escala, que destacan tanto en el contexto minero que dibuja Gámez como en las fértiles tierras del norte, indagadas por Aguilar y Cerutti. Y no deja de quedar en evidencia la importancia que en el mundo empresarial se asigna a los lazos parentales, de amistad, políticos o étnicos, tan nítidos en el caso de Guadalajara, en el valle del tomate o en los agrestes rincones del altiplano que circunda San Luis Potosí.

Monterrey, septiembre de 2005